

Hieraus geht doch schon von vornherein für jeden, der gesunden Menschenverstand besitzt, deutlich hervor, daß England für seine angeblich philanthropischen Anwendungen von Abrüstung und ewigem Völkerfrieden auch nicht das geringste Opfer zu bringen gesonnen ist. Alle andern Völker sollen abräumen, vor allem Deutschland und seine Bundesgenossen, damit England mit etwas geringeren Kosten seine Weltmacht auszuüben vermag. Vielleicht tut es auch gar nicht ab, wenn die andern Mächte so dumm wären. Wer wollte das kontrollieren? Hat doch selbst Napoleon trotz aller seiner Kontrollmittel Preußen nicht hindern können, daß ihm auferlegte Abrüstungskontingent durch das sogen. Krümpersystem zu verdreifachen, so daß es 1813 sofort mit einem erstaunlich großen Heere im Felde erscheinen konnte.

Gerade die Kontrollfrage ist es, die, wie der Reichskanzler besonders hervorhob, jeden Versuch allgemeiner internationaler Abrüstung scheitern lassen würde. Mit Recht hält er sie für undurchführbar, da sie nur zu fortgesetztem gegenseitigen Misstrauen und andauernder Erregung führen müßte. Wer würde sich darauf einlassen, solange er nicht die unzweifelhafte Sicherheit dafür habe, daß nicht irgendein Nachbar seine Streitkräfte doch stärker macht, als im Abrüstungsabkommen zugestanden wird?!

Treffend erklärte er, „wet den Abrüstungsgedanken einmal wirklich bis zum Ende durchgedacht habe, der müsse zu dem Ergebnis gelangen, daß die Frage unlösbar sei, solange die Menschen Menschen und die Staaten Staaten bleiben!“ —

Nicht weniger skeptisch stellte er sich auch den obliquatorischen Schiedsgerichten gegenüber. Schiedsgerichten ohne Ehrenklausel, d. h. unter Ausschluß von Sonnenchein, Sturm, vielleicht einmal auch ein grossender Donner, das alles ist vom April zu erwarten. Im bunten Wechsel naht er die Menschen. Sonst ist ja Abwechslung ein ganz nettes Ding, aber die launischen Aprilmanieren mit Wit und Behagen entgegenzunehmen, das ist doch nicht jedermann's Sache. Indes wir wollen an die eigene Prustihslagen: Aprilwetter gibt's auch im täglichen Menschenleben übergenug. Man braucht nicht erst sein philosophische Unterschiede zwischen Laune und Stimmung herauszuflügeln. Wie sind wir Erdenbürger bald himmelreich jauchzend, bald zum Tode betrübt! Und manchmal genügt ein winziges Etwas, um uns aus dem Händchen fahren zu lassen. Das Dichterwort hat recht: „Des Menschen Hirn faßt so unendlich viel; und ist doch manchmal auch so plötzlich voll von einer Kleinigkeit so plötzlich voll!“ Den Landmann ist nasse Witterung im April gerade recht; denn

April.

Rum ist er da, der vielbereite weiterwendiße Gejelle, der April. Regen, auch Schnee, dann wieder Sonnenchein, Sturm, vielleicht einmal auch ein grossender Donner, das alles ist vom April zu erwarten. Im bunten Wechsel naht er die Menschen. Sonst ist ja Abwechslung ein ganz nettes Ding, aber die launischen Aprilmanieren mit Wit und Behagen entgegenzunehmen, das ist doch nicht jedermann's Sache. Indes wir wollen an die eigene Prustihslagen: Aprilwetter gibt's auch im täglichen Menschenleben übergenug. Man braucht nicht erst sein philosophische Unterschiede zwischen Laune und Stimmung herauszuflügeln. Wie sind wir Erdenbürger bald himmelreich jauchzend, bald zum Tode betrübt! Und manchmal genügt ein winziges Etwas, um uns aus dem Händchen fahren zu lassen. Das Dichterwort hat recht: „Des Menschen Hirn faßt so unendlich viel; und ist doch manchmal auch so plötzlich voll von einer Kleinigkeit so plötzlich voll!“ Den

Türk April
Ist nicht des Bauern Will;
dagegen
April nah
füllt Scheuer und Raß.